



LA GUERRA DEL GOLFO PERSICO

Y EL NUEVO ORDEN POLITICO

Mayor HERNAN ESTRADA HERNANDEZ —CEM 92.

El desmonte en Europa Central de los misiles nucleares, la reunificación de Alemania y la apertura hacia la democracia en los regímenes totalitarios del Este, significaron el desplome definitivo del comunismo y del orden basado en el equilibrio bipolar, imperante tras la Segunda Guerra Mundial, poniendo fin a la Guerra Fría entre las superpotencias.

La invasión a Kuwait por el más poderoso ejército iraquí, el 2 de agosto de 1990, asombró a un mundo, que recibía con regocijo y esperanza el despuntar de una nueva era "jalonada" por la distensión, el derecho a la autodeterminación de los pueblos y el diálogo como solución pacífica de las diferencias.

La crisis producida por la agresión iraquí constituyó el acontecimiento de mayor incidencia en los inicios de esta nueva etapa de la humanidad y, contrario a lo que en principio se pudiera entender, los verdaderos móviles de la acción emprendida bajo el auspicio de las Naciones Unidas fueron de naturaleza económica y política.

La ambición de Saddam Hussein y la dependencia estadounidense del petróleo dieron origen a la confrontación bélica. Finalizada la guerra, Hussein, líder de una nación devastada y agobiada por enormes deudas, creyó encontrar la respuesta para sus crecientes dificultades en el pequeño Estado kuwaití, poseedor del 40% de las reservas mundiales de petróleo y al cual nunca reconoció como estado soberano, por considerarlo parte de su territorio.

Numerosas fueron las aproximaciones efectuadas por Hussein: inicialmente adujo que Kuwait al sostener bajos los precios del petróleo le dificultaba el pago de su deuda y perjudicaba a Irak; luego de que Kuwait aceptó reducir su producción y presionó un incremento de los precios en la OPEP, le acusó de saquear el campo petrolero de Rumaila desviando los pozos desde su territorio y de correr su frontera mientras enfrentaba a Irán, demandando el pago de una millonaria indemnización y la rectificación de la línea fronteriza, pretendiendo con ello que el emirato renunciara a su esquina en el sector de Rumaila; estas reivindicaciones territoriales le permitirían acrecentar su exigua costa, asegurando así la exportación por vía marítima de su producción petrolera.

Ante el categórico rechazo kuwaití a sus pretensiones, aspiró entonces a arrendar por largo tiempo dos islas kuwaitíes que cierran su libre acceso al golfo y a la condonación de US\$10.000 millones por deuda de guerra. Como ninguna de éstas le fueron aceptadas, todo lo que Bagdad tenía que hacer era apoderarse del pequeño Estado.

Al producirse la invasión de Kuwait, Estados Unidos invocó los principios de libertad, equidad y derecho para condenar la política expansionista de Bagdad, calificando a Saddam Hussein de criminal, tirano y demonio, precipitadamente organizó y

envió al golfo un contingente militar para proteger a Arabia Saudita de un inminente ataque iraquí y lideró una alianza internacional para restablecer en Kuwait el "gobierno legítimo".

Para Estados Unidos, Hussein se convirtió en el mayor criminal del planeta, adjetivo que no se le dio cuando Washington le proporcionó inteligencia técnica y armamentos para ganar la guerra contra Irán, en la cual empleó gas venenoso contra los soldados y población civil iraní y luego contra sus compatriotas kurdos.

Así mismo, se acudió a la Organización de Naciones Unidas para sancionar y actuar militarmente contra Irak por violar el derecho internacional y amenazar la paz mundial, cuando no se actuó en forma similar por parte de la comunidad de naciones para rechazar las invasiones a Afganistán, Líbano, Granada, Tíbet y Panamá.

Estados Unidos logró que veintisiete naciones se le unieran, no para restaurar el "gobierno legítimo" de Kuwait, ni para proteger el de Arabia Saudita, sino para conducir una campaña militar de carácter multinacional con lo que evitaría estimular el sentimiento árabe contra el mundo occidental si actuaba solo, definiendo e imponiendo las reglas y garantizando así la estabilidad de la región.



Finalizado el conflicto, las Naciones Unidas entran a desempeñar papel primordial en la estructuración del nuevo orden internacional, en un mundo donde las grandes diferencias económicas serán causa de no pocas tensiones y que requiere de unos principios objetivamente diseñados, universalmente aceptados y aplicados, que se constituyan en el fundamento del equilibrio entre las naciones, como elemento aglutinante de un ordenamiento social, justo y pacífico, que permita el desarrollo de un sentimiento de cooperación como norma que rijan las relaciones entre los pueblos.

Pese a los graves problemas económicos por los que atraviesa Estados Unidos, ésta se erige como la única superpotencia, desempeñando el rol de policía del mundo, aunque no con el mismo poder de años atrás.

Para desplegar su poderío militar durante la crisis del golfo requirió los subsidios japonés y alemán. Europa avanza por el camino de la integración, constituyéndose en otro centro de poder mundial económico, cultural, político y militar, pero está abocada a solucionar las luchas separatistas y de minorías raciales que en Europa Oriental persiguen su independencia, todo ello agravado por la crisis económica que estos Estados soportan.

En el Oriente Medio continúa sin solución el conflicto árabe-israelí, cuya raíz, el problema palestino, sin ser el más importante, sí requiere urgente solución. Egipto y Arabia tendrán que ser fortalecidas con el fin de construir un elemento de equilibrio en la región, frente a Siria e Irán.

BIBLIOGRAFIA

- SANCHEZ DAVID, Rubén. *El orden mundial tras la guerra del Golfo Pérsico*. Revista Javeriana, No. 575, tomo 115, año 59, junio de 1991.
- MILLER, Judith y MYL, Rose. *Saddam Hussein y la crisis del Golfo*. 1a. edición, diciembre de 1990, Editorial Diana, México.
- TORRIJOS R. Vicente. *33 tesis sobre un nuevo orden después de la guerra*. Revista Javeriana, No. 575, tomo 115, año 59, junio de 1991.
- ESCUADERO DE PAZ, Angel. *Las Naciones Unidas y el conflicto del Golfo Pérsico*. Revista Javeriana, No. 575, tomo 115, año 59, junio de 1991.



MINISTERIO DE DEFENSA NACIONAL CAJA DE VIVIENDA MILITAR

TIPOS DE SOLUCIONES DE VIVIENDA PARA 1992

1. POR ADJUDICACION

URBANIZACION	CIUDAD	CATEGORIA	No.
PARA ENTREGAR			
RAFAEL NUÑEZ III	SANTAFE DE BOGOTA	OFICIAL	176
LOS BUGANVILES II	SANTAFE DE BOGOTA	SUBOFICIAL	170
RINCON DE LAS MARGARITAS	IBAGUE	AGENTE	97
HORIZONTES	CALI	AGENTE	100
ATLANTA II	SANTAFE DE BOGOTA	AGENTE	315
CARIMAGUA II	SANTAFE DE BOGOTA	AGENTE	95
CARIMAGUA III	SANTAFE DE BOGOTA	AGENTE	130
PROGRAMAS DE VIVIENDA ADJUDICADOS POR FINANCIACION			
LOS NOGALES	BARRANQUILLA	SUBOFICIAL	5
EL PEÑON DEL CORTIJO	SANTAFE DE BOGOTA	AGENTE	154
BOCHICA IV	SANTAFE DE BOGOTA	SUBOFICIAL	200
OBRAS EN EJECUCION			
PARQUE RESIDENCIAL NUEVO SUBA II	SANTAFE DE BOGOTA	SUBOFICIAL	130
PARQUE RESIDENCIAL NUEVO SUBA III	SANTAFE DE BOGOTA	SUBOFICIAL	180
CENTENARIO I	SANTAFE DE BOGOTA	AGENTE	860

TOTAL 2.627 Soluciones

2. POR PRESTAMOS

VALOR PRESUPUESTADO \$ 3.300.000.000.00

COORDINACION EJERCITO TEL.: 2222229 COORDINACION POLICIA TEL.: 2220007
COORDINACION ARMADA TEL.: 2220308 COORDINACION PLANES TEL.: 2220248
COORDINACION FAC TEL.: 2220041

Calle 41-A No. 46-21 CAN A.A. 12864 - Santafé de Bogotá, D.C.

DE GRANO EN GRANO



Mejorando las raciones
de campaña y
alimentación de sus hombres,
todos lograremos un mejor
desempeño y rendimiento.

Vele por ella

SON SUS HOMBRES

1.992 - Año del Bienestar

Comando General
F.F.M.M.